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在过去一两年中，书评君带大家探索过人类精神世界的另一面: 那些困扰人们的

精神病症，例如抑郁症、自闭症。现代社会让我们的心理镜像更加复杂，无论是

学者江绪林、明星乔任梁或是作家林奕含，由心灵困境造成的个体悲剧故事，经

由公众的关注成为公共话题。近日，一篇《我考上了名校，但最终死在了原生家

庭手里》的帖子又一次紧扣“精神分裂”在网络上引发热议。 

 

一次次感性的共情之外，我们也需要打开一扇更深入的窗户，将精神病与精神病

人放置于一个病理化、职业化的系统中来讨论，这就涉及到容易在喧嚣、惋惜之

中被忽略且重要的一些问题。更多无名精神病患者的精神世界少人问津，常被公

众误读为扭曲的、狂乱的、危险的、可怖的；更多精神病患的语言常被视为无意

义的噪音。是的，大多数精神病人，包括抑郁症患者、毒瘾酒瘾病人、精神分裂

症、躁郁症等等，在国内社会中仍处于被边缘化甚至妖魔化的状态。至于病人可

以得到什么样的帮助与治疗，社会应承担什么样的义务，很少进入大众的话题中

心。 

 

春媚的新书《疯癫笔记》与马莉的纪录片《囚》就是在这样一个背景之下，在今

年年中相遇了。马莉的三部纪录片作品一直有延续的主题---关注一个人活着的

境遇和挣扎。继《无镜》《京生》之后，2017年的《囚》则在探索当一个精神病

人的整个肉身被疾病控制之后该怎么办。而春媚的本职工作是美国高校历史系学

者，在任教同时，她修完临床心理健康硕士，在美国中西部一家精神病院从事心

理咨询工作达一年之久。她根据音译、意象为曾帮助过的各色病人们起了“夏

天”“冬梅”“金马”等名字，他们的故事也被记录进入《疯癫笔记》中。 

 

“我自己之前存在的一个误解，我们通常想象精神病人可能会对社会造成危险，

但实际上包括重症精神分裂在内，他们成为受害者的比例远远比作为伤害者的比

例要高，他们的情绪状况和思想状况导致他们往往是被操纵的弱者；但后者比较



容易成为新闻，所以造成这种概念----‘疯子危险’。” 

 

在本月初《疯癫笔记》分享会上，春媚就这段美国精神病医院的实习经历分享了

她身为一位咨询师对美国精神病医院、精神病人群体、整个职业系统的观察，与

马莉的对谈则将话题延伸至美国对待精神病人疾病化、职业化的经验。跟随书评

君一起来分享会现场，从一个咨询师的角度去理解精神病人并给予他们更为正常

化的对待。 

 

在“勇气”“十字路口”“遗产”之间做咨询师 

 

问：你实习所在的这家医院在美国精神病院里是怎样的一个定位？病人大概是

什么样的构成？ 

 

春媚：这家医院在美国中西部，这既是一个地理位置，也是一个政治文化的位置。

美国中西部地广人稀、相对落后，大城市少。从规模上来说它在当地不算小，有

一百多个床位，临近的两三个州的病人也会选择来这里就诊。病人很多是急性的，

只待一周左右。比如青少年在学校出现一些暴力倾向，或自残、自杀，送进来待

病情稳定下来就要出院。也有长期的，比如青少年性侵病人要待到半年到一年。

此外还有针对青少年的毒瘾和酒精戒瘾的科室，儿童科室，以及针对成年人的酒

精和毒品戒瘾科室，针对老年人的综合科室。六个科室混合了长期和短期，主要

看病人是属于哪个年龄段及其病情。 

 

问：这些科室都有特别的名字，如“信任”、“勇气”，“还有十字路口”，怎

么理解这样的命名？这些病室是根据什么标准划分的？ 

 

春媚：最初我也觉得记这些名字很费劲。比如他们都不会说你去一下儿童科室，

而是说你去一下“选择”。这些名字是有一些意义，比如“十字路口”，应该是

象征戒瘾的人处在选择的十字路口；老年科室叫“遗产”，这个应该比较好理解，

都是以一个积极心理学的角度归纳出来的名字。病室是按年龄和疾病种类分的，



不分男女，性侵除外，因为它跟病症有关系。也没有按病症严重程度分，基本上

我想如果长期处于危险状态，就不会长期住在一个治疗机构。但住宿是男女分开

的，不过有时生理性别和他自我认同的性别不一样，会有一个入院问卷问到性别

性取向之类的问题。 

 

“他们是精神病院里的病人。他们因丧失而孤独，因绝望而欺骗，因思念而自责，

因痛苦而恐惧，因渴望而疯癫，与我们并无二异。” 

 

问：咨询师是如何与病人相处的？之前有人说，做精神病院的护士有“捱打费”，

这是个有点夸张的说法，不过你有没有遇到人身威胁？ 

 

春媚：精神病医生跟咨询师是不住医院的，护士轮班值夜班。我在那里工作了两

个学期加暑假，七百个小时一学期，一周 20 个小时。“捱打费”没有听说过。

每个病人每天的行为都会被打分。如果今天这个人的状态不太稳定，具有一些威

胁性--威胁不光指威胁到他人，也包括自己的生命安全，那他会被剥夺一些自由

活动权。咨询师觉得有可能受到威胁时，会把工作放到走廊等公共的环境中减少

危险。我实习之前需要经过基本的训练，我肯定用的不太奏效，但一定有这个意

识，不能把自己置于危险的环境当中。  

 

问：在美国精神病医院，精神科医生、心理咨询师还有护士之间如何分工和合作？ 

 

春媚：精神病医师是医生，念的是医学，主要负责对精神疾病的诊断和开药，；

而心理咨询师是负责非药理上的问题，是没有权利开药的。我们是一个团队。每

天早上第一件事就是开会。参会的有四类人：精神科医生、心理咨询师、护士，

还有一个类似团队管理者角色的人。最后这个是和美国的医疗系统有关系，因为

必须跟保险公司打交道，所以这个人主要负责跟保险公司和社区的联络，比如这

个病人出院之后怎么安置？或者青少年的话要联系学校？这四类人列席会议时，

会把科室所有病人的情况大概过一遍，以便在工作上实现同步化。医生有最高的

决定权，决定病人是否可以出院，护士是和病人相处时间最长的。 



 

“你是不是在中餐馆工作？” 

 

如何应对非暴力不合作毒瘾少年的挑衅？ 

 

问：书中有一位让人印象深刻的少年，金马。这是让你感到有挑衅性的一次咨询

经历？ 

 

春媚：对。他因为毒瘾进来，已经不是第一次了，非常不合作的一个病人，身体

语言和口头语言跟咨询师有非常直接的冲突，比如说脏话，这是一种挑衅行为。

在与咨询师的关系当中，他希望确立他的权威地位。 

 

金马的父亲因为纵火罪被判了几十年，恐怕有生之年很难再走出来。金马来医院

是因为他的妈妈向法院提出了申请，或者可以说是检举揭发了他。妈妈也是一个

毒品戒瘾者，在金马的成长阶段是不在场，父亲出事后妈妈回到家，对金马非常

骄纵。金马依赖妈妈的钱买毒品，妈妈也会给依赖儿子，直到这种稳定被打破了，

妈妈才决定举报。金马在院期间，发生了一件轰动当地的案件，就是跟他关系非

常好的哥哥杀害了他们的叔叔。金马知道哥哥在受审的一刹那，表现出了恐惧和

真实情感。可惜过了这一刹那之后，他又回到了以强悍来面对世界这样的状态。

最后因为他拒绝治疗，还是被执法机构送去青少年监狱。 

 

问：面对这样一个很棘手的案例，具体要怎么进行心理治疗？ 

 

春媚：其实心理治疗成败的一个关键，在于病人或者说来访者自己。我说的来访

者，是指没有达到精神病诊断的，都可以称为来访者。他们自己有没有意图想要

改变非常重要。金马的情况很棘手，因为他完全没有意愿。他对我的态度也有我

的性别和外族因素在里边，如果换作是另外一个性别、种族的咨询师，可能稍微

会好一点。 

 



问：说到种族，他曾经问你，是不是在中餐馆工作？ 

 

春媚：当时听到这个问题，我不能确定这是不是一个完全天真的、出自中西部比

较偏远地区的一个人的提问，毕竟他对华人完全不了解，他所接触到的华人就是

当地中餐馆里的服务人员，还是说，这是他对我的一个故意的挑衅，问你是不是

一个中下级的服务人员？当然无论哪种都不应该影响我接下来对他的态度。咨询

师的情绪受到了病人的影响，治疗当中可能会出现投射，我在他身上看到谁的影

子，或者他在我身上看到谁的影子，这些都会妨碍到最真实的治疗。 

 

让关精神病人的“笼子”更少 

 

非妖魔化、正视精神病人是最好方式 

 

问：最近引发国内公众关注的，是一起真假虚实不怎么容易被看清的“精神分裂

症”病人“被精神病”的事件，借此我们想讨论一个问题，在美国和国内，精神

病人可以自己决定出院吗？那些“被精神病”的事件是怎么造成的？ 

 

春媚：美国的这家医院，除了成年人有选择权，哪怕有酒瘾毒瘾，如果他自己不

想待了，他是可以离开的，除非触犯到法律。但青少年不行，青少年存在监护权

的问题，不可以自己出去。 

 

马莉：中国问题可能会更复杂一点，比如像“被精神病”问题。例如一个家庭，

如果已经无力去承担一个病者，比如长年照顾他的父母可能已经去世，而兄弟姐

妹出于可理解的原因不能再去照顾他，家属会希望把病人送进医院，但病人很可

能不愿意，家属就会通过欺骗或强制的手段把他送到医院里。如果没有家属的签

字，他是无法出院的。 

 

春媚：美国精神病人出院不需要亲属签字，除非是未成年人。还有一种不是直接

出院回家，他从医院到家庭中间还有其他机构或者群体可以去。比如性侵者出院



之后需要有一个重新进入社会的过程，这对他们来说是非常大的挑战。所以会有

一些中间机构，比如（提供）一幢房子，可能里面住了五六个人，一个社区里有

十几个这样的房子，然后有几个护士，每周有一个车子把他们拉到社区医院检查

一次，再拉到心理咨询师那边看两次，介于独立生活跟完全在医院的环境之间这

种半独立的状态。 

 

马莉：像这种中间环节在中国几乎是缺乏的，即便北京恐怕都很少有社区存在这

样的中间地带。 

 

问：在国内常会看到这样的报道，某一个精神病人被用铁链子绑在家里，像一条

狗一样在床上或者笼子里。社会力量想要介入也无从下手。借鉴美国经验，中国

可以做些什么让“笼子”少一些？ 

 

春媚：我可能只是感觉而已，在国内，不管是具体生活上的照顾，还是心理问题

上的对待，这个责任很大程度上都是落到家庭，也就是亲友身上。对于亲友来说

是非常重的责任，需要很大的牺牲，很可能耗尽了情感和精力。所以应该还是由

社会来做到专业化，减轻个体负担。 

 

如何改变是个大题目，我只是一个想法。一个就是政府和社会所有人态度的改变，

身体得病了，如肺炎癌症，治不治？那么心理疾病治不治？要治，这是一种病。

很多人有很大的负疚感、耻辱感，得了抑郁症，好象错是在我，为什么我不能坚

强一点？再乐观一点？你跟朋友诉说了一个月，朋友也烦了，不就失恋嘛，有什

么的？如果你是抑郁症患者，这样的话等于把你往火坑推了一把。非妖魔化、正

视精神病和精神病人，是让国家和社会减少成本的最好方式。不这样做，长远来

说成本更大。疾病化还有一个好处，不光是志愿者服务的问题，精神病医生和咨

询师都可以正当列入这体系当中，会有一个正规化职业化的过程。职业化涉及到

人力、财力，包括社工，所以最近（中大）要取消社工系，我不太能理解。  

 

《疯癫笔记》的未尽之言 



 

它让我体会到人世间悲苦，变得很柔软 

 

问：导演作为观察记录者，要跟病人保持一定的距离，而心理咨询师则要和病人

发生互动，产生更多感性、理性交融的刺激，你在接触精神病人时，关于如何对

待、理解他们，会有一些内心的纠结吗？ 

 

春媚：尤其开始的时候会有。我虽是治疗师，有时也会作为普通人也有自己的想

法。比如可能突然有一个声音会提醒我，这个人为什么会对自己的人生如此不负

责？我应该指出他不负责任的行为，还是最大程度上与之站在一起？咨询师的立

场都是和病人站在一起，这不是说无条件说他做的都是对，而是在情感上、在处

境和立场上以病人为为中心。无论他犯有再大的罪过还是伤害过别人，他在讨论

自己遇到的问题时的痛苦情感是真实的。 

 

问：对两位来说，完成这部《囚》和这本《疯癫笔记》，有没有对个人世界和心

态产生一些影响？ 

 

马莉：它肯定不会改变我的人生。我本意想记录人群，也希望利用摄像机成为我

重新观察世界的方式。记录精神病患者也是一样。《囚》这个片名并不简单指他

们被放进去，被囚禁。对我来说，每一个人身上都有一张网，这一张网囚着我们

的身心，我们终其一生都试图摆脱它。但是它总是在那里，只不过每个人的网是

不一样的。 

 

春媚：心理咨询和写作这两个领域对我来说都是新的事物，我又找到了令我满足

感非常深的事情。另一方面，在精神病院待的这一段时间，和病人朝夕相处的这

段经历——说的有一点大，但我确实是这么感觉的——让我体会到人世间的悲苦，

让我变得很柔软。慈悲不是说由上而下的俯瞰人间式的慈悲。我之前的经历在美

国的背景下是比较精英的、比较简单的：“常青藤”研究生院毕业，来自东岸。

尽管美国教授的工资处于社会中下层，但从知识结构上是属于精英。我对社会的



复杂性法，不管是美国还是中国人世间的这些悲苦、生老病死，都缺乏了解和共

情。这个经历让我对人有了深深的共情和慈悲感。 

 


